

# EL CONSTITUCIONAL

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.  
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.  
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.  
Número suelto 1 rs.  
La suscripción se hace previo pago adelantado.  
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8.  
segundo.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

## DE LA PROVINCIA DE GERONA

Director D. GAUDENCIO MASÓ Y ESPEJO.

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea.  
Anuncios de cuarta página.—Los suscritores medio real línea. No suscritores un real.  
Todo pago se entiende por adelantado.  
Insértese ó nó, no se devuelven originales

AÑO IX.

REDACCION  
Escaleras de San Martín, núm. 8  
segundo

Miércoles 8 de Mayo de 1889.

SE PUBLICA  
Todos los Miércoles, Viernes y  
Domingos

NÚM. 1.268.

## D. JUAN CONSTANS Y VILA

Ayudante 1.º del Cuerpo de Obras Públicas

FALLECIÓ EL DIA 11 DE MARZO DE 1889.

R. I. P.

El Sr. Ingeniero Jefe en representación del personal de Obras públicas; sus hermanos, sobrinos, primos y demás parientes

ruegan á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios y asistir á los funerales que en sufragio de su alma se celebrarán el día 9 del corriente á las nueve de su mañana en la Parroquial Iglesia de S. Félix, de lo que recibirán un especial favor.

La misa de perdón á las once.

El pésame se dá por recibido.

### El fusionismo en sus aplicaciones.

La prensa conservadora, que tantos alardes ha hecho de justicia y sensatez, se propone, en medio de la impotencia que sus divisiones la comunican, destruir por completo el prestigio del partido liberal, que con tanto acierto y tantas voluntades dirige los destinos de nuestra España.

Su ambición de mando y su egoísmo político, cuyo falso fundamento lo descubren sus hechos, los hace ver en los actos de más refinada justicia que el Gobierno del señor Sagasta lleva á cabo, un motivo de censura que toda la nación reprueba, al ver la recta administración, las grandes economías y los extraordinarios trabajos realizados por nuestro ilustre jefe en pró del bienestar de nuestra nación.

No son protestas tácitas ni públicas las que se hacen al Gobierno desde el corazón del país; son adhesiones sinceras todas, que los conservadores no quieren ni comprender, procurando desfigurar lo que aparece ante nuestros ojos de una manera clara y evidente.

Los gastos del Estado, aumentados considerablemente por el Gobierno del Sr. Cánovas, cuesta hoy,

bajo las ideas fusionistas, reducirlos, pero el Sr. Sagasta no cede ante esos poco menos que insuperables trabajos, porque comprende, como ya dijo el poeta, que no son tan graves los que se pasan para vencer como la gloria del vencimiento, y realizará, á no dudarlo, esas grandes economías en los presupuestos de Guerra y Marina que serán el desprestigio eterno para el partido conservador.

Si las desdichas que afectan al pueblo español no nos afectaran también á nosotros; si tuviéramos ese egoísmo político que, únicamente se aviene con el positivismo conservador, quizá, entonces no se nos hicieran las censuras que por parte de la prensa que la representa se nos hacen y siguiéramos esa política de destrucción y ruina que caracteriza al Gobierno conservador en todos sus ministerios.

La idea de justicia es, por ellos, desconocida en absoluto: desgraciado del que, bajo su poder, cometa la más leve falta, si no puede probar haber sido siempre acérrimo defensor de sus ideales.

Pero en cambio si se ha trastornado su razón hasta el punto de defenderlas, ya puede cometer las mayores locuras, los mayores desmanes, que no ha de faltarles la completa seguridad, la certidumbre

absoluta de ver más humillado todavía al ser que él oprime.

Y que un partido que representa estos ideales, que un partido que tiene tan pequeña parte de sus fundamentos en los sentimientos de humanidad y justicia, viva, siquiera sea con una vida pobre y miserable, en las postrimerías de nuestro siglo, no tiene fácil explicación.

Pero se descubre ya su marcha: las divisiones más profundas han germinado en lo más recóndito de sus ideas, y la opinión pública, comprendiendo su manera de ser, le va orillando poco á poco, y luego no quedará del conservadorismo español sino el recuerdo de lo que fué.—N.

### La Exposicion

Paris 4 Mayo 1889

En vísperas de la inauguración oficial del gran certámen, hemos creído que nuestros lectores habrían de agradecer nos que dejáramos por un momento de lado la crónica política—la cual, por lo demás, nada de particular ofrece en el instante en que escribimos—para dedicar entera esta correspondencia á los preparativos que se están haciendo en todo París para festejar dignamente el Centenario de la mas grande de las revoluciones y la apertura de la grandiosa Exposicion universal que es su complemento.

Puede decirse que todo París, está en movimiento, sobre todo desde ayer en que empezaron seriamente los preparativos de ornamentación para la fiesta que debe celebrarse pasado mañana.

Los edificios públicos están empavesados, las plazas y las principales calles ostentan ya los aparatos para la iluminación general que debe tener lugar en la noche de apertura, y todo hace presagiar á la hora presente que esta fiesta no ha de cederle en nada á la que con tanta esplendor fué celebrada en 1878 por análogo motivo.

*La cruz luminosa.*—Vamos á permitirnos algunos detalles sobre los preparativos de la grande iluminación en proyecto:

En su conjunto, las iluminaciones tomarán la forma de una inmensa cruz luminosa, uno de cuyos brazos estará figurado por el Sena y el otro por la línea de construcción que se

extiende del Trocadero á la galería de las Máquinas, siguiendo por la torre Eiffel y por la gran rotonda.

A juzgar por los preparativos, este segundo brazo de la iluminación será una cosa realmente maravillosa, algo así como un cuento de las *Mil y una noches*: la rotonda del Trocadero estará iluminada completamente, desde la cima á la base, por medio de una cantidad inmensa de vasos de colores, combinados de columna á columna en forma de caprichosas y artísticas arañas con luces amarillas y á lo largo de las dos balaustradas en forma de elegantes guirnalda de color de rosa. Todo el techo superior del edificio estará rodeado de una doble hilera de lúcesitas de gas, adornada de trecho en trecho con soles de rayos luminosos formando las iniciales R. F. (República Francesa) y cuya colocación coincide con el sitio que ocupan las estatuas del coronamiento. Todo el resto del edificio, las dos torres, las dos galerías laterales seguirán el mismo orden, de iluminación, de tal modo que el Trocadero se destacará, visto de lejos, perfectamente dibujado hasta en sus menores detalles, produciendo un efecto deslumbrador y de todo en todo fantástico.

Del Trocadero á la torre Eiffel, la línea luminosa será formada por los *bouquets* de gas de la fuente monumental ó, mejor dicho, de la cascada, por los reverberos del jardín dispuestos en numerosos y artísticos grupos, y por las guirlandas de vasos de color y de lámparas incandescentes colocadas encima de los pretilos del puente de Jena.

*La torre Eiffel.*—El coloso de hierro aparecerá completamente *abrasado*—vamos al decir—en la noche del 6 de Mayo. Los arcos inmensos que sostienen la primera plataforma; los balcones y pretilos que la rodean y los pabelloncitos que en ella están contruidos; la segunda y aun la tercera plataforma en sus múltiples, caprichosas y complicadísimas líneas.... todo esto estará materialmente cubierto de guirlandas de blancos globos, entremezcladas y alternadas de un lado para otro con escudos y ramilletes de diversos matices, los cuales dibujarán así mismo, durante la noche y destacándose en medio del oscuro espacio los detalles todos del colosal monumento, que, no sin razon, ha sido comparado á una gigantesca pieza de encaje metálico.—En la cúspide, á los 300 me-

tros de altura, un faro de luz eléctrica esparcirá y distribuirá sus oleadas luminosas por todo el amplio recinto de la Exposición, la cual, alumbrada en su conjunto y en sus grandes líneas desde tan considerable altura, no dejará de producir un efecto maravilloso constituyendo por sí solo un espectáculo sin par y lleno de excepcional atractivo.

Por su parte, las fuentes luminosas se encargarán de iluminar el vasto jardín del Campo de Marte que precede á la entrada de la Exposición propiamente dicha; y lo que constituirá una innovación de un efecto sorprendente é inesperado, serán las *pelousses* de inmenso parque iluminadas á su vez por la electricidad por medio de centenares y millares de lamparitas incandescentes que surgirán como un enjambre de flores ó de luciérnagas del mismo suelo entremezcladas con los arbustos y plantas de todo género que las matizan, en tanto que otra multitud de lámparas, con cristales de color y adornadas de carolas de carton, serán distribuidas artísticamente y disimuladas en los macizos, remendando las bellezas de un vergel cuajado de flores luminosas.

La rotonda y cúpula central estará iluminada en toda su amplia superficie por medio de una inmensidad de mecheros de gas cubiertos todos con globitos blancos que seguirán, formando guirnalda y dibujos, todas las principales líneas de la fachada... el pedestal de las estatuas, los grandes escudos de la inmensa cúpula, la plataforma que soporta el magnífico grupo simbólico de *Francia distribuyendo coronas*, tendrán á su vez una iluminación especial, y los innumerables dorados que han sido esparcidos en este sitio con profusión y riqueza inusitadas, servirán de reflectores naturales á un conjunto tan espléndido de luces, haciendo de la entrada principal del palacio de la Exposición una verdadera maravilla.

Tal es, en sus grandes líneas, el programa que la administración de la Exposición se propone realizar el lunes para solaz y esparcimiento de los parisienses y del inmenso número de extranjeros que han afluido ya á la gran capital con objeto de saborear las primicias del Certámen. Queda por saber, sin embargo, si, de hecho, surgirá alguna dificultad imprevista susceptible de hacer fracasar ó cuando menos, amenguar el éxito de la fiesta proyectada.—En este punto, no falta quien teme que quizá la iluminación dejará algo que desear por lo que respecta á los focos eléctricos fundándose en que las lámparas del jardín y los reflectores de la torre Eiffel no están provistos de una corriente suficiente para las necesidades de la iluminación en su conjunto.

En tal caso, la falta estaría en la impotencia relativa de los actuales generadores. Si esto se confirmara—lo que sería por demás sensible—parece bastante difícil que, en el poco tiempo que queda para llegar al lunes, día de la inauguración, los electricistas de la Exposición puedan proceder á la instalación de los nuevos aparatos motores que serán necesarios.

\*\*\*

*La ascension á la torre Eiffel.*—Por más que se trabaja con ardor desde hace muchos días en la instalación de los ascensores, sábase ya con seguridad que dichos trabajos no estarán aun completamente terminados el día de la apertura de la Exposición.

Con todo, los visitantes serán admitidos, á partir de dicho día, para hacer la ascension de la torre con tal que se resignen á subir grada por grada los tramos de la inmensa escalera de caracol que conduce hasta la cúspide del gigantesco monumento.

En cuanto á los ascensores, no estarán enteramente á punto de funcionar hasta el 15 ó 20 de este mes, aproximadamente. Digamos finalmente, á este propósito, que los wagones de dichos ascensores estarán provistos de cristales opacos á fin de evitar á los visitantes los efectos del vértigo.

\*\*\*

*La calle del Cairo.*—Entre el número inmenso de curiosidades que ofrecerá la actual Exposición, figura ya desde ahora, y nó con insignificante atractivo, la serie de edificios que se ha construido expresamente en la Explanada de los Inválidos figurando una *calle del Cairo*. Es, puede decirse, por la fidelidad con que esas construcciones han sido trazadas y dirigidas, un rincón viviente del viejo Egipto transportado en pleno París.

Nada, en efecto, tan pintoresco y original como esta serie de bazares, de tiendas y de terrazas; formando, en realidad un cuadro sorprendente, por lo típico, gracioso y raro á la vez, ese conjunto de casas árabes de todos los tiempos y de todos los estilos con sus altos y esbeltos minaretes, desde lo alto de los cuales el *muezzin* llama á los fieles á la plegaria, y con sus misteriosas y filigranadas celosías.

Transportados los visitantes á esa típica calle, todo les inducirá á creer que, efectivamente, se encuentran á dos pasos del canal de Suez ó á la vista de alguna de las legendarias Pirámides. Habrá en ella cafés, donde una *troupe* de músicos árabes os llenará los oídos con los acordes monótonos y estridentes del *tárbuch* y al pasar por una de aquellas tiendas os vereis asediados por una *taifa* de barberos con verde turbante, solicitando el honor de afeitáros segun los principios del Corán. Todas las industrias indígenas estarán además, representadas, y el público podrá presenciar los trabajos de toda clase á que se dedican los industriales egipcios, como si efectivamente se encontrara haciendo un viaje de recreo por el fondo de la Arabia.

*El Corresponsal.*

### NOTAS MADRILEÑAS.

—i-i—

Está visto y lo aseguran Sobaquillo y Sentimientos, que los enemigos del arte taurino sufren de año en año nuevos desengaños que que en sus contiendas contra el arte dejan entrever con mal disimulada malicia. Esperaban ellos, que esta temporada empezada el domingo de Pascua, no concurriría á la plaza de toros, tanta gente como en las pasadas, pero, ¡oh desengaño! la animación que la calle de Alcalá presentaba con tanto ir y venir de coches, tranvías y omni-

bus; el «arre arre» de los cocheros; el paso de un «landeau» conduciendo á dos «chulapas» que parecían querer deminarlo todo; el «caballero á la plaza, éh á la plaza»; y la alegría que en todos los aficionados se nota, les puso en completa desazón y, ¡pobrecitos! á su casa se marcharon clamando «sotto voce», contra la bárbara fiesta que algunos intitulan nacional.

Se ha generalizado en conversaciones y en reuniones de importancia donde se confabulan en deliciosa tertulia, damas y hombres de muy buen porte, el hacer una mezcla con palabras puro castizas y las del repertorio taurino que algunas veces raya en exageración y muchas de ellas son capaces de hacer reír al mismísimo alcalde de mi barrio,

que en chorizos y jamones ha ganado un dineral

y hasta me temo que el día menos pensado enviarán de ministro á la China, al maestro Frascuelo, ó que al morir Guerrita, ya de muerte natural, ya de una cornada, intenten levantarle una estatua por suscripción nacional, como diría, mi vecinita de enfrente.

El ramo criadunesco, las que no faltan un domingo al baile del Liceo Rius, son las que han incado mas el diente al diccionario, de los verdugos de Miuras y Patillas. Tengo un amigo, extremeño «él», estudiante «él» y con circunstancias «él», que me propuso ir un día á Rius y fuese que ya tenia noticia de la gente que allí se reúne; ó que maldita la gracia que me hacen estas cosas, lo cierto es, que se empeñó en que debía acompañarle y quieras no quieras, allá fuimos con el propósito mi amigo de echarse una novia por el tiempo que estuviere en el salón, pero quizá, llevóse chasco el futuro Esculapio, porque las criadas que van al Liceo, se mueren por un torero aunque sea de invierno, pero que vista á lo menos con pantalón ceñido de cuerpo, tan ancho de arriba como de abajo, chaqueta corta, peinado con «chuletas», gorra alta de seda y la consabida herramienta y que bailando, se pegue mucho.

Los «sportmants» están de enhorabuena, ayer empezaron las carreras de caballos, bajo los mejores auspicios; hermoso día, concurrencia extraordinaria en las tribunas y la «pellússe» y mayor aún por los alrededores del Hipódromo.

Algunos caballos dieron muchísimo juego y se llegaron á pagar 164 reales por duro.

En el desfile, ví á S. M. la Reina Regente, Infantas Isabel y Eulalia y muchas damas ilustres, entre ellas las marquesas de Santa Coloma y Aumada.

Los mejores trenes que ví, fueron el de Fernán-Núñez, Cartel-Moncayo y Villamejor. El desfile duró cerca dos horas y se espera que las otras carreras serán tan animadas como la primera, si es que se sostiene el tiempo hermosísimo que disfrutamos.

*M. Adroher Pera.*

Madrid 4 Mayo 1889.

### Correspondencia particular de EL CONSTITUCIONAL.

La Bisbal 6 Mayo de 1889.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Estimado Director: Por una casualidad, ó mejor, por mi atrevimiento, he podido seguir al señor Gobernador civil de la provincia, en la rápida excursión que ha verificado por este país; y para que no me diga mas que me duermo en mi cargo de corresponsal, paso á darle breve cuenta de ella.

Entre 5 y 6 de la tarde del viernes pasado, se supo en esta villa que á las 7 llegaría la autoridad superior de la provincia con dos Magistrados de la Audiencia de Barcelona, los Jueces que fueron de este partido, D. Francisco Melero y D. Augusto Corral: se avisó por la Alcaldía á quienes permitió la premura del tiempo; y no obstante esta premura, se reunieron en la estación todas las autoridades, muchos Concejales y varias otras personas, que recibieron á los viajantes, acompañándolos á casa del Alcalde, donde cenaron ó comieron y pasaron la noche: á las diez dióles serenata la *orquesta vella*, y durante ella varias familias fueron á saludar al Sr. Gobernador, quien llamó despues al director de la orquesta, dándole una buena propina.

A las seis de la mañana del sábado, ya se vió á D. Arturo Zancada en el balcón de su habitación lo que demuestra á las claras sus hábitos de laboriosidad, ya que sabe madrugar.

A las nueve visitó sucesivamente la cárcel, Juzgado, Hospital, Escuela de Párvulos y Capilla de la Piedad, manifestando el sentimiento de no poder recorrer otros establecimientos y puntos, porque el tren le aguardaba.

Este fué especial, puesto galantemente á su disposición por la Empresa del Tranvía del Bajo Ampurdán; y en él tomaron asiento todos los que acompañaban al señor Gobernador y señores Magistrados, (y en él me colé casi desapercibido) así como los escribanos del Juzgado y Notario señor Miró de Pujol, que eran los que habian preparado una comida en Palamós para agasajar á tan distinguidas personas.

Al llegar á Palafrugell esperaban en la estación el Ayuntamiento, Diputado provincial D. Salvador Pi y el Juzgado municipal: se dió una vuelta por la población, se bebió un refresco, y se volvió al tren, que no habia tiempo para más, quedando el Sr. Zancada en volver con mas despacio, accediendo á las repetidas instancias que para ello se le hicieron.

Al llegar á la estación de Palamós, sus alrededores y el andén sorprendieron á todos: en aquellos habia numerosísima muchedumbre, y en el último, el Ayuntamiento, Juzgado, autoridades de Marina, todos los funcionarios y empleados, presentando vistoso golpe de vista los brillantes uniformes de Marina entre los trajes negros.

Todos á porfía saludaron con cariño y entusiasmo al señor Gobernador y señores magistrados, acompañándoles hasta el Hotel Cateura, donde se comió muy bien, y con mucha alegría: despues se tomó café en el Ca-

sino, y á las cinco de la tarde en el cañonero *Diligente*, ofrecido por su distinguido Comandante al Sr. Gobernador, se emprendió el viaje á San Feliu de Guixols, viaje agradabilísimo, y que no duró mas de cuarenta y cinco minutos.

Al desembarcar, fueron recibidos los expedicionarios por todas las autoridades, Ayuntamiento y muchas personas notables de la poblacion.

Se entró inmediatamente en la fábrica de taponos de corcho del señor Batet, recorriéndola paso á paso, y admirando aquel gran movimiento, no menos que la amabilidad de su dueño é hijo, que á todos obsequiaron con Champagne y ricos cigarros Habanos.

Recorrióse toda la poblacion alabando cual se merecen su hermosura y adelantos, y se cenó y durmió en el Restaurant «Gregori», cual lo tenía preparado el Ayuntamiento, cuyo Restaurant dejó muy bien sentada la fama de que goza.

En dicha villa se dieron al señor Gobernador dos serenatas, una mientras se cenaba, y otra mientras se tomaba el té en el «Casino Guixolense», y las dos orquestas fueron por aquel felicitadas y espléndidamente obsequiadas.

Ayer, antes de las 8 de la mañana, el estampido de un cañonazo que disparó el «Diligente», avisó que esperaba á los expedicionarios.

El regreso fué tan feliz y tan corto como la ida; y la llegada á Palamós acompañada de igual entusiasmo que el día anterior.

Se pasó enseguida al local del «Salvamento de Naufragos»; se examinó minuciosamente todo, y se presencié el disparo de tres cohetes con cable salva-vidas que dirigió con gran acierto el señor Ribera (hijo), y que agradaron mucho, mereciendo unánimes y calurosos aplausos.

Visitó luego el Sr. Gobernador el Hospital, y se comió despues en el Hotel Cateura.

La comida estaba encargada por el Ayuntamiento, que convidó á todas las autoridades, y muchas otras personas, y fué espléndido y abundante.

Debió tomarse el café en la misma mesa, porque el tren iba á salir; y el despido en la Estacion, fué aun mas entusiasta que la llegada.

Al paso del tren por Palafrugell, habia en la estacion numerosa concurrencia con todas las autoridades, y lo mismo sucedió en La Bisbal, en cuya estacion habia preparado un pequeño refresco que se dignó aceptar el Sr. Gobernador para con la copa en la mano dirigir alabanzas á la poblacion, y darle un *viva*.

Siguió la marcha la comitiva, y en Flassá el despido fué cariñosísimo.

Así en Palamós como en San Feliu de Guixols, el Champagne corrió en abundancia; y esto dió ocasion á los acostumbrados brindis.

En San Feliu de Guixols tenia el gobernador á su derecha, al Alcalde, y en el brindis, al tributar justos elogios á la poblacion que el último representaba, prometiéndole gestionar el arreglo de la carretera de dicha villa á Palamós, cuestion vital para aquel país.

En Palamós tenia á sus lados el señor Gobernador á los Comandantes

de Marina y del cañonero, y el Alcalde, que ocupaba la otra presidencia, á los dos Magistrados de la Audiencia de Barcelona; y en los brindis, que fueron dos que aquel pronunció, produjo el entusiasmo de todos los concurrentes, sobre todo en el último, que á causa de una alusion, hizo acertadas y brillantes declaraciones políticas, esplicando que en su mando no se inspiraba mas que en principios de justicia é imparcialidad y en la alta política de atraccion al Gobierno y al Trono, representado éste por una virtuosísima dama y un inocente niño.

En la citada villa presentóse al señor Gobernador una Comision de Calonge con los distinguidos Alcalde D. José Palí y Diputado provincial D. José Lloret.

Antes de salir de la villa, el señor Zancada ordenó al Oficial del Gobierno civil que le acompañaba, el simpático Sr. Laguna, que enviara unas cuantas botellas de Jerez y cigarros habanos á la tripulacion del Cañonero, rasgo que, aunque se quiso llevar con reserva, fué sabido y aplaudido por toda la villa.

La excursion del Sr. Gobernador ha sido corta; pero en ella se ha captado por completo las simpatías de todos los que le han tratado, que han sido de distintas opiniones políticas y de todas las clases sociales, pues en todas las poblaciones, y singularmente en Palamós y San Feliu de Guixols, he visto mezclados en la comitiva republicanos, ministeriales y conservadores.

Creo que él no habrá quedado descontento de los agasajos que se le han tributado, pues en su semblante y en sus palabras, espresaba estar satisfecho; y debe tener en cuenta que todo fué preparado, disponiendo no de dias ni de horas, y sí de minutos.

La presencia del Gobernador no hizo que se olvidara ni un momento á los dos Magistrados á que antes he aludido, D. César. Hermosa marqués de Grimaldo y D. Enrique Larrañzar; pero la verdad es que basta hablar dos minutos con estos señores para quedar subyugados por su afable trato. De una distincion esmeradísima y de una ilustracion vastísima, son á la vez de una amabilidad exquisita, y de una conversacion facilísima y de un gracejo poco común. De todo ello dieron patentes muestras durante todo el viaje, y singularmente en los brillantísimos brindis que pronunciaron.

Han dejado ambos señores en el país muy buenos recuerdos, y sembrado numerosísimas amistades.

Tambien los Sres. Corral y Melero habrán comprendido que su paso por el Juzgado de este partido dejó buenas impresiones y buenas huellas, y que tienen en el país amigos sinceros y entusiastas. Los dos manifestaron la grata memoria que del país conservan en sus diversos brindis.

El Alcalde de esta, D. Primitivo Sauch, hizo todo lo humanamente posible para atender á todos; y durante la expedicion procuró en los varios brindis que pronunció, hacer resaltar la galantería de las poblaciones que eran visitadas; y en el último de Palamós, como la cosa ya habia tomado algun matiz político, hizo declaraciones importantes, que pusieron de re-

lieve el caracter imparcial del señor Gobernador, y tributó justos elogios al Jefe de los monárquico-liberales de este partido don Nemesio de Cabrera.

No tengo tiempo para mas, mi querido Director, ni para corregir ésta: Vd. lo hará, quedando siempre á su disposicion su

Corresponsal.

### Crónica general.

Dicen en Valladolid que ha sido llevada á aquella capital, para su expencion, una remesa de billetes de Banco de 50 pesetas falsos.

Segun parece, son de los que llevan estampados el *Aguila* en color verde, y están perfectamente imitados, no distinguiéndose de los legítimos mas que en algunos detalles, casi insignificantes, que se advierten en el dorso.

—En breve se exhibirán al público en el Ferrol dos jóvenes hermanas, llamadas Rusalbia y Silvia de 15 y 17 años de edad respectivamente, ambas extraordinariamente hermosas.

La primera carece de brazos y piernas, faltándole además el bajo vientre; la otra, que cuenta solamente con las extremidades superiores, se balancea en un trapecio, guardando perfecto equilibrio.

—Escriben de Canillas de Aceituna, pueblo de la provincia de Málaga, que el día 20 del pasado mes dió á luz una mujer, á los trece meses de embarazo, un niño, con la particularidad de tener los ojos completamente cerrados, los brazos vueltos hacia atrás, en la mano derecha no tiene más que cuatro dedos y en la izquierda tres. Las piernas muy abiertas, forman arco, y las plantas de los pies las tiene unidas, una con la otra, en término de que no es posible separarlas, por más que los médicos han trabajado para conseguirlo.

Como es consiguiente, este raro fenómeno, cuyas circunstancias son todas extraordinarias, está dando mucho que decir en dicho pueblo.

—El aeronauta alemán Streik, acaba de ser victima de un sencible accidente acaecido en Bonneville (Indiana). Hallabase su globo á una altura de 15,000 pies, cuando por una causa hasta ahora ignorada, explotó y el cadaver de Streik vino aplastarse al suelo, á pocos pasos de su mujer, que enloqueció en el acto. Tal fué la impresion que le causó la inesperada desgracia.

—De regreso de la peregrinacion á Tierra Santa, desde el sábado se encuentra en esta capital dedicado al cuidado de su numerosa chientela, nuestro particular amigo el médico homeópata Don Modesto Furest.

—Un perro de un vecino de la calle de Mercaders, mordió el último sábado á un niño de corta edad, que fué curado en la Farmacia del Sr. Palau Jubert, y el domingo, otro cán hizo de las suyas con otros dos chiquillos, en las afueras de la Ciudad.

Por disposicion del señor Alcalde los perros fueron encerrados en el fortin de la Dehesa y puestos en observacion para ser reconocidos por el veterinario.

No estaria de más se repartieran algunas bolas de estircinina á los perros vagabundos que corren por nuestras calles teniendo en constante peligro á los vecinos.

—Segun datos que hemos adquirido, el numero de niños de ámbos sexos fallecidos hasta la edad de 7 años, desde el día 1.º de Enero al 4 de Mayo del año actual, asciende á 131.

—El n.º 68 de la Ultima Moda contiene 22 modelos de trajes, sombreros y labores. El regalo; es un figurin artistico que representa dos peinados de última novedad; uno para baile visto de frente y de lado y para corrida de ceremonia el otro. El teatro es

en extremo variado é interesante.—Cada dia alcanza mayor éxito esta publicacion, que á pesar de ser semanal y de los regalos que ofrece, solo cuesta por suscripcion 3 pesetas trimestre, dirigiéndose á la administracion: calle de Claudio Cuello-13-Madrid.

## LA EQUITATIVA

Sociedad de socorros mútuos sobre la vida establecida en los Estados Unidos y fundada en 1859 con sucursales en España y Portugal.

Su comisionado en Gerona y su partido, don Joaquin Ordeig y Casas, procurador de los tribunales.

**SE COMPRA UN PERRO**, de muestra, perdiguero, de dos á cinco años, amaestrado; se preferirá si es hembra.

Dirigirse á la calle de la Cort-Real núm. 17 piso primero.

**FÁBRICA DE AGUAS CARBÓNICAS Y GASEOSAS.**—Por no poderla atender su dueño, se vende una moderna y surtida de todo lo necesario.

Informarán plaza de San Francisco núm. 12, piso tercero.

## ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE LA INMORTAL GERONA.

### Aviso.

Debiendo proveerse una plaza de carretero del servicio de la limpieza, dotada con el haber diario de 2'25. pesetas, se hace público á fin de que los que pretendan obtenerla presenten sus solicitudes en esta Alcaldia, dentro del término de ocho dias; en la inteligencia de que los aspirantes, que no podrán ser menores de 25. años ni mayores de 35, habrán de probar prácticamente su aptitud para gobernar y dirigir un carruaje.

Gerona 6 de Mayo de 1889.—Emilio Grahit.

## INTIMAS

Ví á una niña y á un anciano,  
tristes y pobres los dos;  
tendiéndome aquella su mano  
y dijo temblando:—¡Hermano,  
una limosna por Dios!

Una limosna la dí  
al mirar sus tristes ojos,  
y—¿te acordarás de mí?  
—dije.... Abrió sus labios rojos,  
sonrió y dijo que sí.

Desde entonces han pasado  
dos ó tres años, ó más...  
Ella no se habrá acordado  
de mí...; yo no la he olvidado  
ni la olvidaré jamás.

\* \*

—¿A quién quieres tú más, dí,  
á mí, ó á Dios? ¡dilo!

—A Dios!

¡Ah! Con que á Dios?

—Á los dos!

(y luego al oído:) ¡A tí!

\* \*

Hay en tu sér otro sér  
que forjó mi fantasía  
y encarnó la mente mía  
en tu cuerpo de mujer.

¡Y crees, en tu egoismo,  
que te adoro á tí! A tí, nó,  
á aquel sér adoro yo  
pura esencia de mi mismo.

El vaso que la atesora  
eres, pero nó la esencia...;  
aquél cambia con frecuencia,  
ésta... ¡ay! ésta... se evapora!

Joaquin M.º Bartrina

Tip. de Alberto Nugué.—Gerona.

PASTILLAS AZOADAS PARA LA TOS y toda enfermedad del pecho, tisis, catarros, bronquitis, asma, etc., á media y una peseta caja.

CAFE NERVINO MEDICINAL. Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago, del vientre y los de la infancia: á 3 y 5 pesetas caja.

PILDORAS LOURDES. El mejor purgante anti-bilioso y depurativo; accion facil segura y sin irritar. 1 peseta caja.

IMPOTENCIA DEBILIDAD. Espermatorrea, Esterilidad, cura segura y exenta de peligro con las celebres pildoras, tónico-genitales del Dr. Morales, á 750 pts. caja. Va por correo.

Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39. Madrid. Or. MORALES, especialista en sífilis, venéreo, esteridad é impotencia.

### JARABE TONICO ANTINERVIOSO DEL DR. BORRELL.

Este Jarabe es útil en la falta de apetito, en las acedias ó acidez del estómago, en las digestiones difíciles, en las palpitations del corazon, síncope, cólicos nerviosos, obstrucciones viscerales y glandulares, obstrucciones del higado ó bazo, calambres, consunción y anaquilamiento.

El sexo débil hallará un poderoso medio con el uso de nuestro jarabe en la supresion ó falta de la menstruacion, en las pérdidas uterinas, flores blancas, desfallecimiento de estómago, dolor en los riñones y muy particularmente en el histérico. Las personas débiles, de un temperamento nervioso, las que padecen de una digestion lenta y penosa, los sujetos de una complexión delicada, los niños, los viejos estenuados por la edad y por enfermedades, encontrarán un medio infalible de aumentar gradual y naturalmente la vitalidad de sus órganos. 18 rs. botella.

Véndese en las farmacias bien surtidas de Gerona. Al por mayor señores Borrell hermanos, Conde del Asalto, 52.—Barcelona.

### ENFERMEDADES VENEREAS Y SIFILITICAS

Las Cápsulas Perubianas y la Esencia de Zarpaparrilla del Doctor Borrell. Son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar las Purgaciones y Flujos blancos por mas rebeldes é inveterados que sean. 16 reales el frasco de 75 cápsulas y 4 reales el frasco zarza.

El Rob yodurado del Doctor Borrell es el mas eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, bubones, verrugas, manchas de la piel, dolores, caries de los huesos, úlceras de la boca y garganta y en fin, para todas las enfermedades de origen venéreo ó sifilítico y las producidas por el mercurio 24 reales botella. Véndese en las principales farmacias de Gerona.

Los pedidos han de dirigirse á Borrell hermanos, Asalto 52 —Barcelona.

### ESPECIALES PREPARADOS CURATIVOS DEL DR. CASASA

#### Pildoras Orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpian el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de esas Pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el mas eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitations, irregularidades en la menstruacion y demás enfermedades crónicas

#### CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos recomendados eficazmente el EXTRACTO ANTIHERPÉTICO DE DULCÁMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA. Reconocido en todas partes como el único remedio que los cura radicalmente. Dirigirse al

ENFERMEDADES SECRETAS. Su curacion es pronta, radical y segura sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales usando el Antivenéreo del Dr. Casasa, preparado exclusivamente vegetal. Purgaciones, llagas, bubones, eschirrechas y demás fecciones por crónicas que sean desaparecen pronto y bien con este inimitable depurativo. EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS ASI RECHIENTE COMO CRÓNICA.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA. Flojedad de sangre ó descarnie de las encías, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío debidas al Elixir Dentífico Saint-Servaint del Dr. Casasa. Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que mas perdida la tienen. FLUXIONES, ESCORBUTO, TUMORES, ÚLCERAS. DOLORES de MUELAS.

#### Dr. CASASA

Gran Farmacia, Plaza de la Constitución, esquina á la calle Jaime I, Barcelona.

Depositarios todas las principales farmacias: En Gerona, las de Ametller, Coll y Vives



Hemos recibido un ejemplar de LA ESTACION, periódico de Modas para señoras editado en idioma español. Contienen los 24 números, que se publican durante el año, mas de 2000 grabados en negro, patrones trazados y labores para señora. Las explicaciones, que dá en el texto, son sumamente instructivas para las señoras, siendo tal vez el único que enseña de una manera práctica y sencilla el corte de las prendas y la ejecucion de toda clase de labores.

Se publican dos ediciones sumamente baratas, una económica y otra de lujo con 36 figurines iluminados, y 12 suplementos extraordinarios (trages elegantísimos, alta novedad y bordados iluminados), á 13 pts. por año la primera y á 21 pts. la segunda.

Se suscribe en todas las librerías y en Madrid, Calle del Príncipe, 14, en la Librería Gutenberg.

## VINOS Y JARABES

de DESPINOY  
Al EXTRACTO de HIGADO de BACALAO  
El único experimentado y aprobado por la Academia de Medicina de Paris  
SIMPLE Y FERRUGINOSO  
Sin olor, ni sabor desagradable, reemplazando con ventaja el aceite de higado de bacalao en todos sus usos.  
DEPOSITO GENERAL: DESPINGY y Cia, 9bis, Rue Albouy, PARIS  
Exigir la Marca de Fabrica, la firma y el sello oficial, garantía de la Union de Fabricantes.

DEPÓSITO GENERAL: Farmacia de la Estrella-7, Fernando VII: Barcelona

### NO MAS HERPES

La Pomada y Esencia Anti-herpética de Botta preparadas por el Doctor Borrell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel, por inveterados que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curacion. 16 reales bote pomada y 16 reales frasco de esencia.

Véndese en todas las farmacias bien surtidas de Gerona. Al por mayor señores Borrell hermanos, Conde del Asalto, 25.—Barcelona.

Tintura Americana y Agua Silvana, para el cabello y barba.—De venta en Gerona, Perfumeria de D. Salvador Xifra, calle de Besadó y en la Quincalleria de D. Plácido Bonfill, Arcos de la plaza de las Coles núm. 39. Por mayor, en casa Pagés, calle de las Bernardas, núm. 6, piso 2.º

SEÑORAS EMBARAZADAS  
Los Parches de Sta. Rita evitan el ABORTO y aseguran un feliz parto.—Botica de la Corona, Gignás 5—Barcelona.—En Gerona Dr. Vives, Cort-Real 17.

### OFREZCASE LA MANO Á LA FORTUNA LA PRIMERA SUERTE DE 500,000 MARCOS IMPERIALES, 2 millones 500,000 reales en oro

es el máximo premio en caso mas feliz en la loteria de dinero, aprobada por el Gobierno alemán en la ciudad libre de Hamburgo y garantida por todos los bienes públicos de este Estado. Esta loteria consta de 100,000 billetes, de los que, conforme al prospecto oficial, han de salir seguramente premiados 50,200 dentro de pocos meses en siete clases. El mayor premio en caso de fortuna, es eventualmente 2 millones 500,000 reales; y especialmente los premios siguientes serán decididos:

1 de 1,500,000 Rvn. = 1,500,000 Rvn.	1 de 150,000 Rvn. = 150,000 Rvn.
1 de 1,000,000 » = 1,000,000 »	8 de 75,000 » = 600,000 »
1 de 500,000 » = 500,000 »	26 de 50,000 » = 1,300,000 »
1 de 375,000 » = 375,000 »	56 de 25,000 » = 1,400,000 »
1 de 350,000 » = 350,000 »	106 de 15,000 » = 1,590,000 »
1 de 325,000 » = 325,000 »	203 de 10,000 » = 2,030,000 »
2 de 300,000 » = 600,000 »	4 de 7,500 » = 30,000 »
1 de 275,000 » = 275,000 »	608 de 5,000 » = 3,040,000 »
1 de 250,000 » = 250,000 »	1018 de 2,500 » = 2,545,000 »
1 de 200,000 » = 200,000 »	

y además 48,160 premios de reales 1,500, 1,000, 750, 740, 635, 500, etc., etc., por el importe total de 49 millones 345,275 reales, han de pagarse seguramente en siete extracciones á los portadores de los billetes originales. La casa abajo firmada, que está encargada directamente por el Gobierno de la venta de los billetes originales, los envía á todos los puntos de España, anticipándole el importe en letra sobre Madrid ó Barcelona ú otras poblaciones de España, ó en Billetes del Banco de España ó en Giro mútuo; pequeños importes ó balances se admiten en sellos de correo. Conforme al prospecto oficial—el que será enviado gratuito en lengua castellana á cada encargador,—el precio de los billetes para la primera clase se fijó por el Gobierno en

30 rs. por un billete original entero.—15 rs. por medio billete original.

Todos los pedidos, hasta en los puntos mas lejanos, y en las colonias de España, serán inmediatamente cumplidos.

Al llegar á esta las puestas respectivas, los billetes originales pedidos para la extraccion del primer sorteo serán inmediatamente remitidos, y acabada la extraccion, las listas de premios oficiales serán enviadas desde luego á los tenedores de los billetes, acompañadas por los billetes para el próximo sorteo, de manera que los interesados recibirán con prontitud los billetes y listas para todos los siete sorteos. Todos los premios se pagarán puntualmente y los premios mayores se podrán cobrar en el pueblo mismo del agraciado. El Gobierno garantiza el pago inmediato de los premios. Los sorteos se efectuarán públicamente bajo la inspeccion del Gobierno y en presencia de diputados y notarios. La casa abajo firmada, siempre feliz desde mas de 38 años, está encargada por el Estado con la venta de los billetes originales, y tuvo en las loterias últimas el placer de pagar á los interesados en España varios de los premios mayores: es decir:

el premio mayor de reales 1.515,000 que fué pagado poco tiempo hace; é inmediatamente después por mi en España; el premio de Rs. 1.515,000 según consta de las pruebas oficiales, y además los premios siguientes:

1.250,000 Rs.—920,000 Rs.—910,000 Rs.—muchos de 500,000 Rs.—400,000 Rs.—300,000 Rs.—250,000 Rs.—Rs., etc., y basta este resultado para dar á mi casa principal, como á la mas afortunada la preferencia al comprar billetes originales. La loteria de Hamburgo ofrece, como ya se sabe, las mayores suertes de obtener premios, porque estos son muy numerosos y considerables, mientras que las puestas son insignificadas.

Todos los que deseen participar en el primer sorteo, se servirán mandar sus pedidos y remesas pronto, en todo caso antes del

31 de Mayo 1889.

Se servirá enviar los pedidos pronto y directamente á la casa expendedora principal de

J. DAMMANN  
En HAMBURGO, Alemania del Norte.

Las cartas llegan á Hamburgo en 80 horas desde los puntos mas lejanos de España. Todas las remesas de valores deben venir certificadas.